
步入工业化后期的苏州，正处在转型升级、创新

发展的关键阶段。我们提出，今后一个时期要努力

打造“宜居新苏州、创业新天堂、幸福新家园”，排

在第一位的就是增创环境新优势，建设宜居新苏州。

党的十八大报告指出，加快形成新的经济发展方

式，把推动发展的立足点转到提高质量和效益上来。对

于苏州而言，要实现科学发展，提高发展的质量和效

益，核心就是如何处理好硬实力与软实力关系，以环境

软实力的增强促进发展硬实力的提升，具体来说就是要

打造 3个方面的一流环境：

一是打造一流的生态环境。苏州市制定并实施严格

的环境保护制度，坚持“十个不批”原则，严格控制

“两高一资”和不符合国家产业政策的项目上马，引导经

济发展转到更多依靠人才科技和创新驱动的轨道上来。

二是打造一流的人文环境。文化是苏州这座城市极

具生机与活力的内在源泉，文化积淀深厚是苏州的独特

优势。我们紧紧围绕“兴盛文化”，切实推动文化改革

创新，以社会主义先进文化引导社会、教育人民、推动

发展，着力提高人的综合素质，促进人的全面发展和现

代化。

三是打造一流的民生环境。党的十八大报告强

调，提高人民物质文化生活水平，是改革开放和社会

主义现代化建设的根本目的。我们要健全完善城乡富

民长效机制，认真落实城乡居民收入 6 年倍增计划，

不断拓宽就业、创业、投资、社保和帮扶“五大增收

渠道”，积极构建城乡一体的社会保障体系，在去年

实现城乡最低生活保障标准并轨的基础上，全面完成

城乡基本养老保险和居民医疗保险并轨。我们将进一

步推动各项社会事业协调发展，切实抓好一批利民惠

民的实事工程，更多更好地解决人民群众最关心最直

接最现实的利益问题，从根本上夯实经济持续增长的

动力基础和社会长治久安的群众基础。

（本报记者 薛海燕 陈莹莹整理）

软 环 境 增 强 硬 实 力
江苏省委常委、苏州市委书记 蒋宏坤

党的十八大代表、山东东营市委书记姜杰谈到生态
文明建设话题，显得十分兴奋。他说：“党的十八大报
告提出，着力推进绿色发展、循环发展、低碳发展，为
人民创造良好生产生活环境。面对新的机遇，东营市将
深入贯彻落实党的十八大报告精神，坚定不移地走生态
文明发展道路，努力建设经济繁荣发达、城市秀美宜
居、社会文明和谐、人民富裕幸福的生态文明城市。”

2009 年和 2010 年，黄河三角洲高效生态经济区
建设和山东半岛蓝色经济区建设先后上升为国家战

略，东营市作为山东省惟一纳入两大国家战略的市，
迎来了重大发展机遇。姜杰代表说，今年以来，东营
市全面拉开了生态文明典范城市建设的新格局，呈现
出抓项目促发展、抓调整促转型、抓生态促提升的良
好态势。在产业发展上，东营深入实施高端高质高效
产业发展战略，加快调整优化经济结构，构筑生态产
业体系。大力发展高效生态农业，在全省率先启动未
利用地开发管理改革试点工作，今年实施了总规模 34
万亩的 8 个未利用地开发项目。

“ 生 态 环 境 也 是 生 产
力。”姜杰对记者说，“党的
十八大对生态文明建设的重
要性已经作出了充分阐述，
我们也深刻认识到，对一个
城市来说，良好的生态环境
能有力地吸引各种生产要素
的聚集，有效地提升城市竞
争力和市民的幸福指数。为

了创造良好生产生活环境，我们要牢固树立环境立市、
生态优先的理念，把生态建设贯穿城乡规划建设管理各
个环节。”

“下一步，我们将把学习宣传贯彻党的十八大精神
作为首要任务，切实在全面准确学习理解上下功夫，在
武装头脑、指导实践、推动工作上见成效，真正把思想
统一到十八大精神上来，把力量凝聚到实现十八大确定
的各项任务上来，为圆满完成党的十八大确定的目标任
务而努力奋斗。”姜杰坚定地表示。

新 产 业 托 起 生 态 城
——访山东东营市委书记姜杰代表

本报记者 单保江

党的十八大代表、中国机械工业集团董事长任洪斌在听
取了十八大报告后，深深感到报告中关于实施创新驱动发展
战略，推进经济结构战略性调整的有关表述，为企业下一步
发展指明了方向，必将推动整个机械工业进入新的发展
时期。

“机械工业的发展状况体现了一个国家的工业实力、
科技创新能力和国际竞争力。近年来，我国机械工业整
体上大而不强的局面正在发生改变。”任洪斌代表说。10
年 来 ， 国 机 集 团 坚 持 科 学 发 展 ， 将 自 主 创 新 作 为 调 结
构、转方式的“发动机”，加大科技投入，加快企业产业
结构转型升级，推动企业做大做强，实现了年均增速超
过 30%的跨越式发展。2011 年，国机集团跻身 《财富》
世界 500 强企业，位列 435 位。今年国机集团在世界 500
强企业中的排名稳步提升至 367 位。

任洪斌代表表示，党的十八大报告中提出了到 2020
年实现全面建成小康社会的宏伟目标，指出如期全面建
成小康社会的任务十分艰巨，要求全党同志一定要埋头
苦干、顽强拼搏。全面建成小康社会，最根本的是要依
靠实体经济的拉动，这无疑指明了中国机械工业的努力
方向。

“国机集团将深入贯彻落实党的十八大精神，抓住当前
的大好时机，准确把握形势，进一步埋头苦干，顽强拼搏，
将高端装备的新技术、新产品研发和制造作为打造核心竞争
力的基石，以科技平台打造和人才队伍建设为抓手，更大力
度地推进科技创新，更大力度地推进转型升级，为机械工业
的发展贡献力量。”任洪斌代表说。

“党的十八大报告要求全面提高开放型经济水平。通
过学习领会，我们明确了努力奋斗的方向，通过贯彻学习
好党的十八大精神，牡丹江市有信心打造全国沿边开放先
导示范城市。”十八大代表、牡丹江市委书记张晶川对记
者表示。他介绍，牡丹江市正充分发挥区位优势，打造面
向东北亚的加工中心、商贸中心、物流中心、旅游中心、
会展中心。

牡丹江对俄沿边开放具有得天独厚的区位优势。在谈到
对俄经贸合作战略如何升级时，张晶川代表说，2011 年开
工建设的牡丹江中俄科技信息产业园区是全市规划建设的产
业新城的重要组成部分，也是加强对俄科技交流的新载体。
此外，牡丹江交通枢纽——国际物流中心项目是打造面向东
北亚物流中心战略构想的重要载体。这一系列平台，让牡丹
江在对外开放上扮演了更为积极的角色。

对于未来的发展，张晶川代表信心满怀地表示：“牡丹
江市要认真贯彻落实党的十八大精神，按照报告提出的创新
开放模式，坚持出口和进口并重，提高利用外资综合优势和
总体效益，统筹双边、多边、区域次区域开放合作的要求，
紧紧抓住难得历史机遇期，全方位构筑中俄两国地区经贸、
投资、旅游、人文交流合作的桥梁和纽带，争当东北亚经济
圈开放合作中心节点城市。”

党的十八大报告提出，着力推进绿色发展、循环

发展、低碳发展，形成节约资源和保护环境的空间格

局、产业结构、生产方式、生活方式，从源头上扭转

生态环境恶化趋势，为人民创造良好生产生活环境。

通过认真学习，我们深刻认识到靠拼资源的发展模式

难以为继，而加快产业结构调整、加快转变经济发展

方式、实现城市转型升级势在必行。

近年来，六盘水市在科学发展观的指引下，发挥

资源优势，大力调整优化产业结构，推动产业转型升

级，初步走出了一条以煤兴业、多元发展的资源型城

市转型之路。

在推进六盘水市资源型城市转型中，循环经济是

一个重要抓手。六盘水市积极推动资源利用循环化，

促进产业链纵向延伸和横向耦合，实现了资源循环、

梯级利用、变废为宝，已初步形成了煤泥干化利用、

矿井水综合回收、粉煤灰制砖，以及煤矸石发电、焦

炉煤气掺烧发电、余热余压发电、煤矿瓦斯发电等循

环发展模式，成效显著，全市年利用固体工业废弃物

达 700余万吨。

贯彻落实党的十八大精神，六盘水市将按照

“科技引领、循环发展、项目支撑、园区承载、基

地带动”的思路，通过变“地下”为“地上”、变

“黑色”为“绿色”、变资源为资金的方式，以煤为

基，重点推进煤电钢、煤电铝、煤电化“三个一体

化”，逐步形成规模更大的新型产业集群。

（本报记者 王新伟 吴秉泽整理）

党的十八大报告提出，要促进工业化、信息化、城
镇化、农业现代化同步发展。党的十八大代表、河南周
口市委书记徐光对此体会颇深。他说：“作为农业大市，
周口要深入贯彻落实好这一精神，必须结合自身实际，
发挥比较优势，找准工作结合点，奋力实现富民强市新
跨越。”

徐光代表说，周口将以党的十八大精神为指导，根
据建设中原经济区战略，围绕实现富民强市新跨越的奋
斗目标，着力打造“一极两区三中心”。要加快新型城镇
化建设，构建中心城市、县城、重点小城镇和新型农村
社区四级城镇体系，统筹城乡协调发展。以扩大开放赢
得机遇，在招商引资和项目建设上取得新突破；用创新
增添活力，在创造、创业上取得新的突破。力争到 2015
年，全市地区生产总值突破 2000 亿元。

同时，以现代农业示范区、新型农村社区、产业集聚
区“三区统筹”为重要抓手，探索走好具有周口特色的协
调科学发展路子，在粮食生产上发挥核心作用，在现代农
业发展上发挥示范作用，在中原经济区建设上发挥支撑作
用。他说，周口还将着力抓好新型农业现代化建设。以粮
食生产核心示范区、现代农业示范区、农业服务体系为抓
手，扎实推进农业现代化建设，力争到 2015 年全市粮食总
产稳定在 165 亿斤。依托人力资源、农产品资源和产业基
础优势，大力发展农产品精深加工业和有一定科技含量的
劳动密集型产业，力争到 2015 年全市工业经济实现增加值
1000 亿元。

徐光代表表示，周口将按照党的十八大精神的要求，着
力抓好民生改善。加强和创新社会管理，扎实推进平安周口
建设，尤其要以改善民生促进社会和谐，健全完善为民办实
事的长效机制，切实解决一批人民群众最关心最直接最现实
的利益问题，让群众得到更多实惠。

任洪斌代表——

为创新发展添动力
本报记者 薛志伟

张晶川代表——

做沿边开放先导城
本报记者 倪伟龄 通讯员 张树永 王增伟

徐光代表——

协调发展助跨越
本报记者 王 伟

加快转型升级
贵州六盘水市委书记 王晓光

党的十八大报告强调，在当代中国，坚持发展是

硬道理的本质要求就是坚持科学发展。这为我们指明

了工作方向，昌江在推进科学发展、实现绿色崛起的

过程中，将重点处理好三个关系：

一是处理好发展与保护的关系。昌江有三分之二

的区域处于海南生态核心保护区，对各项资源的保护

责任重大。保护是第一位的，只有保护好了才能更好

地发展。二是处理好保护和资源集约利用的关系。昌

江已被列入资源枯竭型城市，一定要高度集约、可持

续开发利用昌江现有的土地、矿产、水资源等，不能

浪费和破坏资源。三是处理好发展与民生的关系。发

展的最终目标、落脚点就是为了群众过上好生活，一

定要把这个关系处理好，始终坚持发展依靠人民，发

展为了人民，发展成果由人民共享。

昌江一直把改善和保障民生放在发展的突出位

置，今年民生支出 15.3 亿元，占全县财政预算支出的

70%以上。昌江将在贯彻落实党的十八大精神的过程

中，努力提高昌江人民幸福指数，建设群众幸福家

园。 （本报记者 何 伟整理）

党的十八大报告全面总结了十六大以来我国经济

社会发展取得的重大成就，确立了科学发展观作为党

的指导思想的历史地位，部署了未来发展的宏伟目标

和战略举措，作出了到 2020 年全面建成小康社会的庄

严承诺。

我们一定学习贯彻好党的十八大精神，抓住难得机

遇，加快昌都发展步伐，建设藏东经济强区，构筑稳定

铜墙铁壁。在全面贯彻落实党的十八大精神的过程中，

我们将以百倍的信心和更大的努力推动昌都各项事业发

展，全力打造幸福昌都、和谐昌都。

我们将朝着“提升中心、创建新区、发展乡镇”

的战略目标奋力前行，积极推进城镇化建设和旧城改

造力度，完善城市功能，提高城市品位，彻底改善昌

都镇旧城区人居环境，促进城镇化进程。今年 5 月以

来，昌都地区启动了新一轮昌都旧城改造与建设项

目，各个项目顺利推进。

继续增强昌都的竞争力和吸引力，把昌都打造成西

藏东部既有产业的有力支撑区，发挥对周边农牧区的较

强带动力，更广泛地吸收农牧区的富裕劳动力，进一步

促进城乡统筹、同步发展。

坚持工业化和城镇化紧密结合起来，全面创建经

济技术开发区，充分发挥援藏优势、政策优势和资源

优势，大力发展优势矿产业和特色农畜产品加工业，

转变经济发展方式，提升自我发展能力，推动工业化

和城镇化。总之，将通过这一战略落实党的十八大精

神，加快经济发展方式的转变，进而促进经济发展、

社会和谐、民生改善。

（本报记者 夏先清整理）

推进绿色崛起
海南昌江县委书记 何西庆

建 设 藏 东 经 济 强 区
西藏自治区党委常委、昌都地委书记 罗布顿珠

11月 12日，出席党的十八大的代表们兴致勃勃地步入会场。 本报记者 赵 晶摄

作为一名来自老区的党的十八大代表，这些年我既

是瑞金革命老区的建设者，也是革命老区发生巨大变化

的见证者。可以说，10 年来正是因为坚持科学发展，

才有了瑞金革命老区翻天覆地的变化。

从经济发展来看，瑞金正在进入发展“高速路”。

10 年来，瑞金建成了两条高速公路和一条铁路，交通

基础条件得到明显改善。10 年前，瑞金城区就两条

街，一些群众说“一条街就走到了头”。现在瑞金城区

面积增长了两倍，城镇人口由不足 10 万人增长到 27 万

人，瑞金从一个小县城迅速扩大到中等城市规模。农村

面貌也发生了深刻变化，10 年前我们大部分行政村都

还没有通水泥路，现在不仅所有行政村都通上了水泥

路，通组水泥路也超过了 70%。

经济发展了，城乡居民也享受到更多的发展成果。

我们始终坚持民生为本的发展理念，积极贯彻落实中央

一系列惠民富民政策，瑞金群众的幸福指数节节攀升。

从有学上到上好学、从能看病到看好病、从解决温饱到

创业致富，广大群众得到的实惠越来越多，日子越过越

好。这 10 年，瑞金城镇居民人均可支配收入从 5088 元

增长到 13022 元，农民人均纯收入从 2210 元增长到 4576

元，彩电、冰箱、摩托车等大件消费品在农村基本

普及。

老区真的变了。我们要乘着党的十八大召开的东

风，更加自觉地践行科学发展观，抓紧全面建成小康

社会。

（本报记者 瞿长福 赖永峰整理）

老 区 驶 入 快 车 道
江西瑞金市委书记 钟炳明


